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Уважаемые коллеги!
В 2019 году Законодательное собрание Ленинградской области отмечает 25-летний юби-

лей своей деятельности. Четверть века – это серьезная веха, и сегодня у нас есть возмож-
ность подвести итоги и поставить себе задачи на будущее.

За эти 25 лет произошло профессиональное становление депутатского корпуса и аппа-
рата областного парламента. Сформировано законодательство, которое дает возможность 

двигаться вперед. Мы помним тех, кто стоял у истоков парламентаризма в Ленинградской 
области, кто нарабатывал первый опыт и формировал нормативные документы.

Создавалась новая страна, формировалась политическая система, необходимо было решать вопросы, ко-
торые касались развития экономики, социальной сферы. Был принят Устав Ленинградской области, законы, 
благодаря которым на территорию региона пришли инвестиции и предприятия, обеспечившие рост доходной 
части бюджета Ленинградской области. В активе депутатов последних созывов – программы комплексного раз-
вития территорий, Социальный кодекс, защита обманутых дольщиков, создание «института старост». На новый 
уровень вышло взаимодействие с федеральными органами власти. Эффективно работают Совет законодателей 
и Парламентская Ассоциация Северо-Запада России. 

Сегодня в Ленинградской области идет продуктивный диалог между всеми участниками законотворческого 
процесса: депутатами, правительством региона, прокуратурой и судом, Контрольно-счетной палатой, областной 
избирательной комиссией и органами местного самоуправления. Все инициативы исходят из реальных потреб-
ностей общества и жителей региона.  

Уважаемые коллеги! 25-летие парламента – это не просто юбилейная, но и историческая дата, которая в пер-
вую очередь говорит о том, что Законодательное собрание региона прошло проверку временем, его работа 
является плодотворной и востребованной обществом. 

Искренне поздравляю всех коллег и благодарю за доверие избирателей, для которых мы и работаем. 

Сергей Бебенин
Председатель Законодательного собрания Ленинградской области

Дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравления по случаю 25-летия Законодательного собрания 

Ленинградской области.
Появление высшего законодательного (представительного) органа государственной вла-

сти нашего региона происходило в трудный период перемен. Практически всё приходилось 
начинать заново, с чистого листа.

Но в Законодательном собрании Ленинградской области первого, как и всех последующих со-
зывов работали и продолжают работать люди не только высокопрофессиональные, опытные, но и бес-
конечно преданные родной земле.

Политики и хозяйственники, представители здравоохранения и образования, промышленности и сельского 
хозяйства, работники СМИ, предприниматели, ветераны – депутаты Законодательного собрания всегда пред-
ставляли самый широкий срез общества, выражали интересы своих избирателей, знали их проблемы и чаяния.

Принимая законы и утверждая бюджет, депутаты исходят из знания реальных потребностей каждой терри-
тории и каждой группы избирателей, которую они представляют.

Пользуясь случаем, хочу искренне поблагодарить действующий депутатский корпус, а также народных 
избранников всех предыдущих созывов Законодательного собрания нашего региона за их большой вклад 
в настоящее и будущее Ленинградской области.

Уверен, что совместная работа Правительства и Заксобрания будет и в дальнейшем нацелена на решение 
главной задачи: обеспечить достойную жизнь нашим согражданам за счет поступательного, динамичного раз-
вития экономики и социальной сферы Ленинградской области.

Желаю Законодательному собранию Ленинградской области новых исторических рубежей, а его депутатам – 
успехов во всех позитивных делах и начинаниях на благо нашего субъекта Российской Федерации.

Александр Дрозденко
Губернатор Ленинградской области
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Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты!
От имени Избирательной комиссии Ленинградской области поздравляю Вас, а также ап-

парат Законодательного собрания Ленинградской области со знаменательным событием – 

25-летием со дня образования Законодательного собрания Ленинградской области.

Быть народным депутатом – большая ответственность. Это напряженная работа, направ-

ленная на благо родной Ленинградской области, оправдание доверия избирателей. Каждый де-

путат стремится быть образцом исполнения своих депутатских полномочий, иметь высокий авто-

ритет, твердую и понятную избирателям гражданскую позицию. За всем этим стоит напряженный труд депутатов, 

работников аппарата областного парламента.

Высокий профессиональный уровень депутатского корпуса, плодотворное взаимодействие с органами ис-

полнительной власти и местного самоуправления, общественными организациями, институтами гражданского 

общества, экспертным сообществом, взаимоуважительная дискуссия позволяют проводить взвешенную и кон-

структивную законодательную политику, направленную на укрепление потенциала Ленинградской области, 

улучшение инвестиционного климата, повышение благосостояния людей. 

Хочу отметить накопленный опыт совместной работы областного парламента и Леноблизбиркома. Депу-

таты всегда с большим вниманием относятся к нашим законодательным инициативам. За последние годы при-

няты  важнейшие для региона документы для подготовки и проведения выборов в органы государственной 

и муниципальной власти.

Уверен, что ваш профессионализм, чувство ответственности и неизменно конструктивный характер работы 

и в дальнейшем послужат интересам Ленинградской области и всей России, позволят реализовать и претво-

рить в жизнь идеи, проекты для решения масштабных задач, связанных с развитием региона. Пусть же любовь 

к своей земле всегда остается движущей силой в вашей деятельности!

Михаил Лебединский
Председатель Избирательной комиссии Ленинградской области

Уважаемый Сергей Михайлович!
От всей души поздравляю Вас, депутатов и сотрудников аппарата Законодательного со-

брания Ленинградской области с 25-летием законодательного (представительного) органа 

государственной власти Ленинградской области.

Плодотворная деятельность депутатского корпуса сочетает лучшие традиции, заложен-

ные предшественниками, и новаторский подход к организации и реализации законотворче-

ского процесса. Конструктивная работа и активная позиция каждого депутата способствуют 

поддержанию авторитета законодательной власти в обществе.

Сегодня мне особенно приятно отметить масштабную работу по созданию условий для динамично-

го социально-экономического развития региона, которая успешно проводится Законодательным собранием 

Ленинградской области, в том числе благодаря эффективному взаимодействию с федеральными органами госу-

дарственной власти и органами государственной власти других субъектов Российской Федерации.

Уверена, что сотрудничество Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и Законода-

тельного собрания Ленинградской области будет и в дальнейшем успешным и плодотворным.

Желаю новых достижений в законотворческой деятельности на благо России.

Валентина Матвиенко
Председатель Совета Федерации

Федерального Собрания Российской Федерации

25 лет – как один день
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Прошло 25 лет со дня образования постоянно дей-
ствующего высшего законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Ленинградской 
области – Законодательного собрания. На протяжении 
четверти века в Ленинградской области последовательно 
и планомерно создавалась и совершенствовалась  норма-
тивно-правовая база, ставшая основой для развития эко-
номики, социальной сферы, поддержки здравоохранения, 
образования, науки и культуры, формирования благопри-
ятных условий для инвестиционной деятельности.

Каждый из шести созывов вписал свои яркие страницы 
в историю Ленинградской области, внося весомый вклад 
в формирование правовых механизмов ее жизнедеятельно-
сти. Сложнее всего пришлось, безусловно, первому созыву 
– первопроходцам, в условиях острого социально-эконо-
мического кризиса сумевшим принять базовые законы, 
на которые в дальнейшем опирались органы власти, в том 
числе самый главный – Устав Ленинградской области.

Одним из важных направлений работы областного 
парламента стало создание законодательного поля в соци-
ально-экономической сфере, прежде всего в бюджетных 
и налоговых отношениях. Тщательно прорабатывались 
законы об областном бюджете Ленинградской области 
на очередной год. Разработаны и утверждены законы, 
регламентирующие бюджетный процесс, инвестицион-
ную деятельность, принципы управления и контроля 
за состоянием экономики области.

Удалось завершить работу по созданию фундамента 
построения и деятельности органов государственной 
власти. Блок законов по вопросам местного самоуправ-
ления, принятых Законодательным собранием, создал 
правовую основу для реформирования органов муни-
ципальной власти в Ленинградской области, проделана 
большая работа по созданию и принятию Социального 
кодекса Ленинградской области.

За это время успели сложиться определенные тради-
ции, которые бережно хранятся и развиваются от созыва 
к созыву. Сегодня в практику деятельности областного пар-
ламента прочно вошли Дни депутата, дающие возможность 
предварительного обсуждения наиболее важных проектов 
областных законов; депутатские слушания – о ходе реали-
зации наиболее значимых законов и других актуальных 
вопросах правоприменительной практики, выездные за-
седания постоянных комиссий в муниципальные районы 
области. Областные парламентарии активно участвуют 
в работе «круглых столов», по спорным вопросам законо-
дательного регулирования создаются рабочие группы.

В четвертом созыве Законодательного собрания по-
явилась такая форма взаимодействия областных пар-
ламентариев с исполнительной властью, как Прави-
тельственный час в рамках заседаний парламента, где 
представители областного правительства информируют 
депутатов о наиболее важных вопросах жизнедеятель-
ности региона. Регулярные встречи Губернатора Ленин-
градской области с депутатами способствуют укрепле-
нию взаимодействия законодательной и исполнительной 
власти, на них обсуждаются вопросы, заданные депута-
тами по актуальным проблемам территорий.

С 1994 года Законодательное собрание Ленинград-
ской области является активным членом Парламентской 

25 ЛЕТ – КАК ОДИН ДЕНЬ 
Ассоциации Северо-Запада России. Традиционно на базе 
областного парламента осуществляет свою деятельность 
постоянный комитет ПАСЗР по экономической полити-
ке и бюджетным вопросам.

В последние годы заметно активизировалась рабо-
та с федеральными органами государственной власти. 
Действует соглашение о взаимодействии с Советом Фе-
дерации в федеральном законодательном процессе,  ре-
гиональные законодательные инициативы попадают 
на рассмотрение в Государственную Думу. Возможность 
широкого обсуждения законопроектов и значимых во-
просов дает участие в Совете законодателей при Феде-
ральном Собрании РФ, в который входят спикеры пар-
ламентов всех регионов страны.

Среди приоритетных направлений деятельности об-
ластного парламента – развитие международных и межре-
гиональных связей. Начиная с 1999 года заключено 38 
соглашений о сотрудничестве с представительными ор-
ганами субъектов России и зарубежными парламентами. 
Активно расширяются связи Законодательного собрания 
с высшими учебными заведениями Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области (заключено 25 соглашений о со-
трудничестве с вузами).

Проводится большая работа по развитию гражданско-
го общества в регионе. Укрепляются связи с региональ-
ными отделениями политических партий и обществен-
ных организаций. При областном парламенте работают 
5 совещательных органов: Совет представительных ор-
ганов муниципальных образований; Экспертно-консуль-
тативный совет, в который входят руководители высших 
учебных заведений, учёные; Консультативный совет 
предпринимателей; Молодёжный парламент; Совет пред-
ставителей некоммерческих организаций. В целях ока-
зания консультативной помощи и повышения правовой 
культуры органов местного самоуправления при Законо-
дательном собрании проходят занятия «Муниципальной 
школы» с приглашением специалистов и обучением пред-
ставителей муниципальных органов власти.

По инициативе и при поддержке Законодательного 
собрания в Ленинградской области проводятся ставшие 
уже традиционными фестивали поколений, автопробеги 
по местам боевой славы, слеты региональных отделений 
политических партий и общественных организаций, сле-
ты молодёжного актива Ленинградской области, финал 
областного смотра-конкурса «Ветеранское подворье», 
Евразийский молодёжный инновационный конвент 
и другие значимые мероприятия. С 2007 года проходит 
ежегодный конкурс на лучшую организацию работы 
представительных органов местного самоуправления 
Ленинградской области. Ежегодно в областных элек-
тронных и печатных СМИ проводятся конкурсы «Эф-
фективное сотрудничество» и «Дела и лица» на лучшее 
освещение деятельности Законодательного собрания.

Прошедшие годы со всей очевидностью показали, 
что реальное становление представительной власти 
Ленинградской области в условиях действия Консти-
туции Российской Федерации 1993 года состоялось. За-
конодательным собранием уже создана серьезная пра-
вовая база, но еще многое предстоит сделать на благо 
Ленинградской области.

КАК МНОГО СДЕЛАНО ВСЕГО
ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
1994–2019 ГОДЫ

ПРИНЯТО ПОСТАНОВЛЕНИЙ

1 СОЗЫВ – 307; 2 СОЗЫВ – 2002; 3 СОЗЫВ – 7766;
4 СОЗЫВ – 7811; 5 СОЗЫВ – 8268; 6 СОЗЫВ – 2382.

В ТОМ ЧИСЛЕ:

ПРИНЯТО ЗАКОНОВ

– всего

– в том числе по инициативе депутата или постоянной комиссии

– обращений в Государственную Думу и Совет Федерации, Президенту, Правительство РФ, 
федеральные органы гос. власти, Губернатору Ленинградской области

– законодательных инициатив
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1 СОЗЫВ 1 СОЗЫВ

Политический кризис в сентябре 1993 года привел 
к ликвидации Советов как представительных органов 
государственной власти в России. В соответствии с Кон-
ституцией Российской Федерации, принятой в декабре 
1993 года, образовались новые законодательные органы 
в каждом субъекте Российской Федерации.

Выборы депутатов Законодательного собрания 
Ленинградской области первого созыва состоялись 
20 марта 1994 года. Проводились они в соответствии 
с Положением о выборах в Законодательное собрание 
Ленинградской области, утвержденным главой админи-
страции Ленинградской области от 18 января 1993 года, 
на основе мажоритарной системы по одномандатным 
избирательным округам (один округ – один депутат), об-
разуемым на основе единой нормы представительства. 
Для организации и проведения выборов была сформиро-
вана Ленинградская областная избирательная комиссия.

В составе Законодательного собрания первого со-
зыва было 25 депутатов, из них 24 мужчины и одна 
женщина (Светлана Николаевна Юркова). Среди них 
руководители исполнительной власти; руководители 
предприятий промышленности, транспорта, банков; 
директора предприятий агропромышленного комплек-
са; работники социальной сферы; руководители средств 
массовой информации.

Председателем Законодательного собрания Ленин-
градской области первого созыва 14 июня 1994 года был 
избран Василий Васильевич Иванов, а его заместителем 
2 апреля 1996 года избрали Георгия Григорьевича Самсо-
ненко. В первом созыве было шесть, а с 1997 года – семь 
постоянных комиссий. Введено в практику проведение 
Дней депутата с выездом в муниципальные районы Ле-
нинградской области.

Создан независимый контрольный орган – Кон-
трольно-счетная палата Ленинградской области, кото-

Первые заседания Законодательного собрания весной 1994 года проводились в здании на Смольного, 3. 
Я помню, как получил из правительства бумажку, где было написано: такого-то числа состоится первое 
заседание, «предлагаем вам принять участие…». Из 23-х избранных на тот момент депутатов больше поло-
вины были бывшими депутатами областного совета. Нам повезло, потому что это были люди, которые знали, 
что такое выборная власть. 

Вообще в ЗакСе первого созыва у нас были очень дружеские отношения с депутатами. При этом мы строго со-
блюдали регламент – в частности, время выступлений при обсуждении законопроектов было очень жестко ограничено. Любой 
акт мы принимали законодательным большинством.

Самым важным решением для меня было принятие основного нормативного документа – Устава Ленинградской области. 
Во время его обсуждения было сломано много копий, рассмотрено множество поправок. Даже наша битва за самостоятель-
ность, когда мы отстаивали право вместо сменного председательствующего ввести постоянного председателя ЗС, была не столь 
трудной, как сражение за устав.

Я считаю, что самое сложное в работе спикера – не выделяться. Все депутаты равнозначны, равноценны, всем им оказали 
доверие в своих округах. Спикер – первый среди равных. Хлопот у него больше, а прав столько же, как и у остальных. А вообще, 
к любой должности нужно относиться с чувством юмора: сегодня ты спикер, завтра безработный. 

Всех, с кем мне довелось работать, я вспоминаю с теплотой. Это были люди, воспитанные на принципе: «Сначала думай 
о Родине, а потом о себе». Особенно приятно было работать с Сергеем Викторовичем Модестовым, Геннадием Васильевичем Бе-
ловым, Валерием Ивановичем Некрасовым, Игорем Николаевичем Юдченко и Анатолием Павловичем Горбачевым. Я горжусь 
тем, что мне довелось работать с такими людьми.

ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ…

рую возглавил депутат Заксобрания Владимир Алек-
сандрович Семёнов. По инициативе Законодательного 
Собрания Вологодской области, при поддержке депута-
тов Ленобласти, в ноябре 1994 года была создана первая 
в России Северо-Западная Парламентская Ассоциация, 
ее председателем в 1995–1996 гг. избран В.В. Иванов.

Одними из первых в регионе были приняты зако-
ны, определяющие государственное устройство и мест-
ное самоуправление Ленинградской области. Принят 
основополагающий областной закон – «Устав Ленин-
градской области», который действует и поныне, хотя 
и с многочисленными изменениями. Была создана из-
бирательная система Ленинградской области, заложены 
основы бюджетного процесса, социальной политики. 
Большое внимание уделялось как инвестиционной при-
влекательности Ленинградской области, так и поддерж-
ке малого и среднего бизнеса.

Важным этапом в развитии Законодательного со-
брания Ленинградской области стало решение депута-
тов об увеличении состава Законодательного собрания 
до 50 человек. Это было необходимо для формирования 
более широкого представительства избирателей и давало 
возможность осуществлять более плодотворную зако-
нотворческую деятельность.

Депутаты первого созыва приступили к исполнению 
своих полномочий в период формирования новой систе-
мы органов государственной власти и местного самоу-
правления, в условиях острого социально-экономиче-
ского кризиса. Перед вновь созданной законодательной 
властью Ленинградской области стояла важнейшая 
и очень сложная задача принятия законов, определяю-
щих экономическую, социальную, общественную и ду-
ховную жизнь региона и его жителей. И депутаты перво-
го созыва успешно справились с ней, фактически являясь 
пионерами в пустом правовом пространстве.

Василий ИВАНОВ,
председатель Законодательного собрания Ленинградской области первого созыва,

депутат первого и второго созывов:

Первый созыв. 20 марта 1994 года – 14 декабря 1997 года

Первый среди равных
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«Какое сложное и стремительное было время на переломе истории государства с названием Россия!
Законодательство Ленинградской области приходилось создавать практически с «чистого листа». 

Мне выпала непростая задача – создавать и защищать перед коллегами первый пакет законов о местном 
самоуправлении в Ленинградской области. Часто приходилось сталкиваться с непониманием, «держать 

оборону» и перед коллегами, и перед руководителями органов исполнительной власти области. Но к чести 
депутатов мы всё дружно преодолели и стали одним из первых законодательных органов, который на регио-

нальном уровне принял законы о местной власти.
Каким неравнодушным было отношение к избирателям и какую ответственность мы ощущали!»

«Сравнивать Собрания всех созывов – дело неблагодарное. Задача любой власти и в любое время 
– это умение отличать добро от зла, действовать с пользой для народа и во благо Отечества. Я был де-
путатом четырех созывов, поэтому с особым теплом вспоминаю именно первый созыв. Мне кажется, 
даже если бы депутаты первого созыва приняли бы только один закон – Устав Ленинградской области, 
они бы уже заслужили того, чтобы остаться в истории хотя бы своего региона...

Для нормальной работы депутатам первого созыва необходимо было создать консервативную основу, бла-
годаря которой меняющаяся жизнь обретала бы определенную стабильность и устойчивость. Двадцать пять лет назад нам 
удалось заложить правовую основу на долгие десятилетия».

«Депутатская команда первого созыва была небольшая, все мы учились работать в новых условиях. 
Мы не имели права на ошибку, поэтому каждый свой шаг взвешивали основательно. Такого дружного, 
искреннего, добропорядочного и честного коллектива не было и уже не будет, потому что выросший на ис-

кренних «дрожжах» парламентаризм был независим от крупного капитала, от политической конъюнктуры.
Мы, депутаты-аграрии, как могли отстаивали областные сельхозпредприятия. Не хочу хвастаться, 

но в том, что мы сохранили костяк, потенциал сельского хозяйства, есть и заслуга депутатов. Многие наши ини-
циативы поддерживались исполнительной властью, мы добивались увеличения бюджетного финансирования предприятий 
АПК. В годы экономического хаоса во многом благодаря депутатской работе нам удалось сохранить потенциал руководите-
лей сельскохозяйственного производства и учебную базу».

«Мы все первые годы работали на неосвобожденной основе, я был первым заместителем главы 
администрации Волховского района. Так что груз проблем был вдвойне тяжел – решать все эти жизнен-
ные головоломки приходилось еще и как первому заместителю Председателя Законодательного собрания.

Нас было двадцать пять. Округа у всех огромные, проблем в каждом не счесть. Своего аппарата в Законода-
тельном собрании первого созыва не было, и вся организационная работа была возложена на меня, как на первого 
заместителя. Хорошо ли, плохо ли, но 168 жизненно важных для области законов первый созыв принял!

Не раз Губернатор завершал свой разговор с депутатами: «Встретимся в суде!» До суда, к счастью, дело не доходило. Несмотря 
на нашу независимость, некоторый максимализм, мы учились политической дипломатии, учились находить компромиссы».

Светлана ЮРКОВА,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
первого созыва:

Георгий СМИРНОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

первого, второго, третьего и пятого созывов:

Виктор САНЕЦ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
первого, третьего и четвёртого созывов:

Георгий САМСОНЕНКО,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

первого, второго и третьего созывов:

«Начало девяностых – это был тот период, когда на «экономической сцене» появлялись различные биз-
нес-гении типа Мавроди. К чести Законодательного собрания первого созыва, удалось предотвратить про-
никновение в Ленинградскую область подобных «иллюзионистов». У нас в Собрании были очень сильные 

профессионалы-экономисты, банкиры, их трудно было обвести вокруг пальца. Мы приняли хороший закон 
об инвестициях. Думаю, он позволил области сделать существенный шаг вперед в этом направлении.
Удивительное это было время! Мы разрабатывали законы, которые, как нам казалось, изменят мир. Что-

то удалось сделать, многое осталось в проектах. Но одно могу сказать точно: в первом созыве были чистые, искренние, 
убежденные люди, которые работали не за страх, а за совесть».

Александр ЕГОРОВ, 
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
первого и второго созывов:

1 СОЗЫВ 2 СОЗЫВ

Вспоминают депутаты

14 декабря 1997 года в Ленинградской области в со-
ответствии с областным законом от 19 мая 1997 года 
№ 9-оз «О выборах депутатов Законодательного со-
брания Ленинградской области» состоялись выборы 
депутатов Законодательного собрания второго созыва. 
Проводились они на основе мажоритарной системы 
по одномандатным избирательным округам. Всего было 
образовано 50 одномандатных избирательных округов 
со средней численностью избирателей 25,6 тысячи че-
ловек. Схема округов была определена Избирательной 
комиссией Ленинградской области и утверждена Поста-
новлением Законодательного собрания Ленинградской 
области от 23 сентября 1997 года № 68. Одномандатные 
округа были образованы с соблюдением требования 
о примерном равенстве избирательных округов по чис-
лу избирателей с допустимым отклонением от средней 
нормы представительства избирателей не более чем 
на 10 %. Наибольшее число округов было образовано 
в Выборгском (6 округов) и Всеволожском (5 округов) 
районах, в Гатчинском, Кировском, Лужском, Тихвин-
ском и Тосненском районах – по три округа. 

В составе депутатов Законодательного собрания вто-
рого созыва было 50 человек, из них 49 мужчин и одна 
женщина (Валентина Павловна Красильникова). Все де-
путаты имели значительный опыт хозяйственной и по-
литической деятельности.

На первом заседании депутатов второго созыва 13 
января 1998 года Председателем Законодательного со-
брания был избран Виталий Николаевич Климов, его 
заместителями – Вадим Николаевич Морозов, Георгий 
Григорьевич Самсоненко и Сергей Юрьевич Семёнов. 
Впоследствии, 2 февраля 1999 года, Вадима Николаеви-
ча Морозова на посту заместителя председателя Зако-
нодательного собрания Ленинградской области сменил 
Юрий Михайлович Страхов.

ОПЫТ. ЭНЕРГИЯ. ТВОРЧЕСТВО

Во втором созыве количество постоянных комиссий 
увеличилось с семи до одиннадцати.

Депутаты продолжили работу по формированию 
законодательной базы, регулирующей основы государ-
ственного устройства Ленинградской области. Были 
приняты важные законы в сфере местного самоуправ-
ления, большое внимание уделялось вопросам форми-
рования доходной части областного бюджета. Однако 
главной заслугой Законодательного собрания Ленин-
градской области второго созыва стало принятие широ-
кого спектра областных законов, регулирующих сферы 
общественных отношений в различных отраслях права 
– фактически была сформирована законодательная база 
Ленинградской области.

Именно в этот период депутаты утвердили на-
звание морскому порту для сухогрузов – угольному 
терминалу, строящемуся в Лужской губе Финского 
залива, – «Усть-Луга» и нефтеналивному порту в При-
морске – «Приморск». В целях информирования об-
щественности о деятельности областного парламента 
на радио ТРК «Петербург» начала выходить в эфир 
еженедельная программа «Парламентская неделя», 
а на Ленинградском областном телевидении вышла 
первая передача нового телевизионного проекта «Де-
путатская панорама».

Для более конструктивного и взвешенного под-
хода к решению проблем не только области в целом, 
но и каждого отдельного муниципального образования, 
областные законодатели активно взаимодействовали 
с местными представительными органами, вовлекая 
их в законотворческий процесс. В 1998 году образо-
ван консультативный совет представительных органов 
муниципальных образований Ленинградской области 
(в дальнейшем – Совет представительных органов муни-
ципальных образований Ленинградской области).

Второй созыв. 14 декабря 1997 года – 16 декабря 2001 года
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2 СОЗЫВ 2 СОЗЫВ

На плечи депутатов второго созыва легла трудная и ответственная миссия по созданию экономиче-
ской базы развития региона. Сегодня с уверенностью можно сказать: разработка и подготовка серьезной 

базы, обеспечившей в дальнейшем прорыв Ленинградской области в экономическом и социальном разви-
тии, – бесспорная заслуга депутатов второго созыва.

Виталий КЛИМОВ,
председатель Законодательного собрания Ленинградской области
второго и третьего созывов, депутат второго, третьего и четвертого созывов:

Первый среди равных

Виталий Николаевич Климов ушел из жизни 
в апреле 2012 года.

С начала 90-х гг. жизнь и судьба В.Н. Климова тесно 
связаны с Ленинградской областью: до 1993 года он - за-
меститель председателя Ленинградского областного Со-
вета, после роспуска Советов – некоторое время трудит-
ся в Секретариате Совета Межпарламентской Ассамблеи 
государств-участников СНГ, затем – в октябре 1996 года 
становится первым вице-губернатором Ленинградской 
области. В декабре 1997 года избирается депутатом За-
конодательного собрания Ленинградской области второ-
го созыва. С января 1998 года - председатель Законода-
тельного собрания Ленинградской области, член Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Феде-
рации. В декабре 2001 года был избран депутатом Зако-

нодательного собрания Ленинградской области третьего 
созыва. С декабря 2001-го по май 2003 года – председа-
тель Законодательного собрания третьего созыва. В мар-
те 2007 года избран депутатом Законодательного собра-
ния Ленинградской области четвертого созыва. 

В 1999 году В.Н. Климов был награжден медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени, в 2010-м – 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени.

В Ленинградской области хорошо помнят этого до-
брого, отзывчивого, внимательного, остроумного че-
ловека. В августе 2011 года Виталий Николаевич был 
удостоен звания «Почетный гражданин Ленинградской 
области» – звания абсолютно заслуженного. В сложные 
годы В.Н. Климов сделал очень многое для становления 
областного парламента. 

ПАМЯТИ ВИТАЛИЯ НИКОЛАЕВИЧА КЛИМОВА

«Конец 90-х – тяжелейшее для страны время: задержки с выплатой зарплаты, не выплачиваются дет-
ские пособия, нет бесплатных лекарств. Депутаты два года «бились» за детские пособия! Наконец удалось 
решить эту проблему. Во весь «рост» встала другая – обеспечение больных бесплатными лекарствами.

Мы составили полную базу нуждающихся в инсулине, других жизненно важных медикаментах. Была 
проведена огромная работа! На всех уровнях мы отстаивали интересы жителей области, нуждающихся в де-

фицитных лекарствах. Но не сидели в ожидании федеральных денег, на средства областного бюджета закупали 
остро необходимые лекарственные препараты. В 1997 году на бесплатные лекарства из областной казны было выделено 
10 млн рублей, в 2003-м – уже 240 млн рублей. Во многом это заслуга областных депутатов».

«С каким теплом и любовью вспоминаю я депутатов второго и третьего созывов! Каждый был уни-
кальной, яркой, самобытной личностью. Но объединяло нас одно – все мы были романтиками. Мы со-
вершенно искренне верили, что можем изменить жизнь в Ленинградской области к лучшему. Но это был 

трезвый оптимизм и романтизм. Мы жили теми же проблемами, что и наши избиратели. 
Никаких привилегий и особых условий для работы у депутатов первых созывов не было. Была одна привиле-

гия – работать (можно даже круглые сутки!). Мы приезжали в Санкт-Петербург из своих районов, жили в общежи-
тии или гостинице. Днем отработаем, а вечером собираемся у кого-нибудь и обсуждаем, что не успели обсудить за день, спорим 
до хрипоты, расходились иногда далеко за полночь. Это была прекрасная школа депутатской работы, и вообще – школа жизни».

Николай КИСЕЛЁВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
второго, третьего и четвертого созывов:

Валентина КРАСИЛЬНИКОВА,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
второго и третьего созывов:

«В 90-е годы проблемы почти у каждого были одинаковые: невыплата пенсий, детских пособий, не-
своевременная выплата зарплаты, отсутствие работы… Первое заседание Законодательного собрания 
второго созыва началось именно с обсуждения этих проблем. 

В то время происходило постоянное недофинансирование здравоохранения, социальной сферы, культу-
ры, образования из областного бюджета. Отдавали максимум 30% тех денег, что были заложены в смету. Заксо-
брание дважды принимало обращение к Губернатору с требованием выполнить Закон о бюджете. Но положение 
дел не менялось. И тогда депутат Гройзман подал в суд… на Губернатора. Суд я тогда выиграл, и деньги пошли по назначению. 
В тот год Ленинградская область оказалась лучшей в России по финансированию социальной сферы и здравоохранения».

«Казалось бы, до избрания депутатом в 1997 году за плечами был уже немалый опыт производ-
ственника, руководителя, но работа в Законодательном собрании – это была ни с чем не сравнимая 
школа жизни. Только сейчас, пожалуй, становится очевидно, что депутат работает на перспективу. Да, 
нужно решать сиюминутные, неотложные проблемы, но видеть он обязан на пять-десять лет вперед 
и просчитывать последствия каждого принятого решения.

Для меня наиболее драматичным и волнующим был период, когда решался вопрос объединения Гатчины 
и Гатчинского района. Пытался достучаться до коллег, доказать целесообразность объединения двух муниципальных обра-
зований в одно. Было много противников объединения. К счастью, время показало, что мы приняли правильное решение».

«Для меня два года работы в Законодательном собрании Ленинградской области стали именно той 
школой, которую, я считаю, должен пройти любой начинающий политик или чиновник. С тех пор я очень 
уважаю людей, которые трудятся над принятием законов. Законотворчество – очень кропотливый и на-
пряженный труд, и, работая в Правительстве Ленинградской области, я использовал свой депутатский опыт 
для выстраивания взаимодействия с Законодательным собранием. Сегодня я продолжаю отстаивать интере-
сы родной Ленинградской области уже на федеральном уровне, работая депутатом Государственной Думы».

Пётр ГРОЙЗМАН,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

второго и третьего созывов:

Иван КОЗЛОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

второго и третьего созывов:

Сергей ЯХНЮК,
депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ от Ленинградской области,

депутат Законодательного собрания Ленинградской области второго созыва:

Вспоминают депутаты
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16 декабря 2001 года прошли выборы депутатов 
Законодательного собрания Ленинградской области 
третьего созыва.

Из 50 избранных парламентариев 30 были депутата-
ми Законодательного собрания второго созыва. Сохране-
ние депутатского «костяка» позволило областному пар-
ламенту сразу начать работу в прежнем ритме. В третьем 
созыве изменилось соотношение мужчин и женщин в со-
ставе депутатского корпуса: в Законодательное собрание 
было избрано 47 мужчин и три женщины, а с октября 
2003 года и до конца созыва в областном парламенте ра-
ботали уже четыре женщины-депутата.

Начиная с третьего созыва, срок полномочий депута-
тов Законодательного собрания Ленинградской области 
составляет 5 лет. Количество постоянных комиссий уве-
личилось с одиннадцати до тринадцати.

Первое заседание регионального парламента третье-
го созыва состоялось 15 января 2002 года, в этот день де-
путаты утвердили структуру Законодательного собрания 
Ленинградской области и вновь избрали Председателем 
Законодательного собрания Виталия Николаевича Кли-
мова. Его заместителями стали Сергей Юрьевич Семёнов 
и Валентина Павловна Красильникова. 22 апреля 2003 
года депутаты проголосовали за досрочное прекращение 
полномочий Виталия Николаевича Климова. 20 мая 2003 
года на пост Председателя Законодательного собрания 
Ленинградской области был избран Кирилл Валентино-
вич Поляков. Его заместителями стали Сергей Юрьевич 
Семёнов и Андрей Витальевич Нелидов. В марте 2006 
года А.В. Нелидова на посту заместителя Председателя 
собрания сменил Павел Алексеевич Степанов.

В апреле 2002 года областные законодатели утвер-
дили новую редакцию Регламента собрания, в которой 

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН

предусмотрели возможность образования фракций в со-
ставе представительного органа, а уже в июне 2002 года 
в Законодательном собрании Ленинградской области 
были созданы первые фракции: «Диалог» и «Единая Рос-
сия». В октябре 2002 года в собрании зарегистрирована 
фракция «Общественное согласие», в октябре 2003 года 
– фракция «Ленинградская».

В июне 2004 года в Законодательном собрании были 
зарегистрированы две новые фракции от одноименных 
политических партий: «Либерально-демократическая 
партия России» и «Социалистическая единая партия 
России». Новые политические фракции практически 
вытеснили общественные «Диалог» и «Ленинградскую», 
а несколькими месяцами позже (в сентябре 2004 года) 
объявила о самороспуске последняя неполитическая 
фракция в собрании – «Общественное согласие». В дека-
бре 2004 года прекратила свою деятельность и фракция 
«Социалистическая единая партия России». Одновремен-
но создана новая политическая фракция депутатов «Ро-
дина». 12 декабря 2006 года прошла регистрацию депутат-
ская фракция «Справедливая Россия». На конец третьего 
созыва в собрании действовали 4 фракции: «Единая Рос-
сия», «Справедливая Россия», «Родина» и «ЛДПР».

Третий созыв ознаменовался началом реформы мест-
ного самоуправления в связи с принятием Федерально-
го закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской 
Федерации». В основу данной реформы было положено 
создание двухуровневой системы муниципальных обра-
зований. На территории Ленинградской области было 
образовано 221 муниципальное образование, из них 
1 городской округ, 17 муниципальных районов, в состав 
которых входили 62 городских и 141 сельское поселение.

Третий созыв. 16 декабря 2001 года – 11 марта 2007 года

Уверен, в жизни любого человека есть периоды, когда судьба испытывает его на гражданскую зрелость. 
Май 2003-го. Мне 29 лет. Меня, самого молодого депутата Заксобрания, избирают Председателем парла-
мента. Времени на учебу, адаптацию, сомнения, вхождения в роль нет. Как стать первым среди тех, кто 
мудрее, опытнее и, пожалуй, прозорливее тебя? Как увлечь, повести за собой тех, кто никогда не был «ведо-
мым»? Только конкретными делами.

Думаю, коллеги-депутаты ждали от меня неординарных действий, шагов, решений. И я не имел права обма-
нуть их ожидания. «Эстафету председательства» передал мне Виталий Николаевич Климов. Кладезь опыта, мудрости, образец 
дипломатичности, он по-своему учил меня науке управления Законодательным собранием. Не щадил моего самолюбия, не де-
лал скидки на возраст, отсутствие опыта. И я благодарен ему за эти трудные уроки, как благодарен и всем коллегам – депута-
там-аксакалам и просто друзьям за поддержку, за ту работу, которую мы проделали вместе.

Мы старались сохранить и развить те традиции, которые были заложены предшественниками. Эти годы были периодом 
утверждения Законодательного собрания Ленобласти на международной арене, усиления его влияния и значимости на регио-
нальном поле, в межпарламентской деятельности. К концу созыва был накоплен значительный опыт такой работы.

Самым важным из принятых нами решений считаю закон об инвестиционной деятельности, который дал толчок раз-
витию экономики в регионе. Во многом благодаря ему сейчас Ленинградская область благополучна с точки зрения эконо-
мических показателей.

Главное в работе спикера, на мой взгляд, – умение договариваться и находить компромиссы. У всех своя позиция и точка 
зрения, при этом, к сожалению, присутствуют и личные интересы, в то время как должны преобладать интересы населения.

Кирилл ПОЛЯКОВ,
председатель Законодательного собрания Ленинградской области третьего созыва, 

депутат третьего и четвёртого созывов:

Первый среди равных
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«Работа в областном ЗакСе позволила мне еще раз понять то, что политическая жизнь – это искус-
ство компромиссов между позициями разных ветвей власти. Компромисс – это и есть основа правиль-
ного развития территории. Основа конструктивного диалога – изначальное равенство сторон, где никто 

не является «более правым».
Если говорить о независимости законодательной ветви власти, то здесь проявляется один из моих люби-

мых принципов в жизни и в работе: опираться можно только на то, что сопротивляется. Этот принцип должен 
быть ярко выражен в работе законодательного органа власти для того, чтобы те решения, которые принимаются, были вы-
веренными, взвешенными, учитывали позиции и интересы всех участников законотворческого процесса».

«Работа в областном парламенте требовала широкого, масштабного видения проблем и путей их 
решения. Во многом благодаря деятельности депутатского корпуса региону тогда удалось сделать на-
стоящий прорыв в экономике. Был принят ряд важнейших законов, касающихся инвестиционной дея-
тельности, региональных целевых программ. Это был сложный период начала реформы местного самоу-
правления, формирования новой модели межбюджетных отношений. Наряду с экономическими вопросами 
в поле зрения депутатов постоянно находились и вопросы социальной сферы.

Результаты деятельности депутатов нужно оценивать исходя из того, какого качества законы ими приняты, 
насколько эффективно они работают в регионе. С этой точки зрения работу Заксобрания второго и третьего созывов 
можно оценить достаточно высоко».

«За время работы депутатом многое было сделано в законотворческой деятельности, я являлся од-
ним из соавторов закона «О здравоохранении Ленинградской области», принятом в 2005 году. Были 
направлены и приняты мои предложения профильной комиссией Государственной Думы к законам 

«О донорстве крови и ее компонентов», «Об охране окружающей среды». Помимо основной деятельности 
была проведена большая работа с населением: многочисленные предложения и жалобы граждан имели свой 

отклик. Хочу выразить огромную благодарность моим избирателем и коллегам-депутатам за тот неоценимый 
опыт, который я получил и получаю как депутат, по взаимодействию законодательной, судебной и исполнительной 

власти в Ленинградской области на благо наших граждан».

«Будучи депутатом, я объездил все самые отдаленные деревни, знал положение в них, понимал, что пе-
ремены давно назрели. О необходимости реформы местного самоуправления в стране, в области не го-
ворил тогда только ленивый или равнодушный. Но мало было просто говорить, нужны были реальные, 
конкретные шаги к реформированию. Законодательная база местного самоуправления была очень слабой, 
нужно было практически начинать с нуля. Вместе с депутатами мы объехали немало регионов, где в порядке 
эксперимента «обкатывали» новые модели местного самоуправления: Ярославль, Свердловская область, Чебок-
сары, Псков… Знакомились с чужим опытом, анализировали, осмысливали, впитывали всё лучшее, что было у соседей.

Я был категорическим противником существовавшей тогда системы местного самоуправления, пытался с фактами на руках 
доказать, что она нежизнеспособна, на всех уровнях твердил о необходимости двухуровневой системы управления. Мои доводы 
не воспринимали. А сколько копий было сломано, когда обсуждался проект 131-го закона! Но жизнь доказала мою правоту».

Юрий СТРАХОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
второго и третьего созывов:

Сергей СЕМЁНОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

второго и третьего созывов:

Арчил ЛОБЖАНИДЗЕ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
третьего, пятого и шестого созывов:

Евгений ДЕВЯТКИН,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

второго и третьего созывов:

«В Законодательном собрании я уже давно и могу с полной ответственностью сказать, что самой яркой, 
эффективной, незабываемой была работа в третьем созыве. Депутатский корпус третьего созыва был спла-
вом опыта, мудрости руководителей крупных промышленных предприятий, врачей и здорового азарта, 
креативности молодых представителей бизнеса. Мы, молодые депутаты, учились у тех, кто пришел в област-

ной парламент, имея за плечами огромный жизненный и депутатский опыт: у Виталия Климова, Юрия Соко-
лова, Анатолия Зайцева, Виктора Санца и других. А они, в свою очередь, вдохновлялись энтузиазмом молодых.
Именно в третьем созыве было принято больше всего жизненно важных для региона законов, именно в эти 

годы были созданы общественные органы при Законодательном собрании: Экспертно-консультативный совет, Обществен-
ная молодежная палата. Мы не боялись экспериментировать, рисковать, творить – и этим уже, надеюсь, останемся в истории 
Законодательного собрания Ленинградской области».

Дмитрий ВОРНОВСКИХ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
третьего, четвертого, пятого и шестого созывов:

Вспоминают депутаты

Выборы депутатов Законодательного собрания Ле-
нинградской области четвертого созыва в соответствии 
с областным законом от 1 августа 2006 года № 77-оз «О вы-
борах депутатов Законодательного собрания Ленинград-
ской области» состоялись 11 марта 2007 года. Выборы 
впервые прошли по смешанной пропорционально-мажо-
ритарной системе: 25 человек были избраны по одноман-
датным округам, 25 – по партийным спискам. Из 50 народ-
ных избранников 15 человек – депутаты третьего созыва, 
9 – депутаты-женщины, а с октября 2010 года до конца со-
зыва в областном парламенте работали 10 женщин. Таким 
образом, представительство женщин с каждым депутат-
ским созывом постепенно увеличивается.

Участие в выборах депутатов четвертого созыва при-
нимали шесть партий («ЕДИНАЯ РОССИЯ», КПРФ, 
ЛДПР, «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: РОДИНА/ПЕНСИ-
ОНЕРЫ/ЖИЗНЬ», СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ и «ПАТРИОТЫ 
РОССИИ»), но преодолеть 7-процентный барьер и войти 
в состав парламента удалось лишь четырем из них. Со-
ответственно в Законодательном собрании были обра-
зованы четыре партийные фракции победивших партий 
– «ЕДИНАЯ РОССИЯ», КПРФ, ЛДПР и «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ: РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ».

21 марта 2007 года депутаты четвертого созыва про-
вели первое парламентское заседание, на котором из-
брали Председателем Законодательного собрания Ивана 
Филипповича Хабарова. Его заместителями стали Герман 
Владимирович Мозговой и Сергей Михайлович Бебенин.

Количество депутатских комиссий в четвертом созы-
ве осталось прежним – тринадцать, однако распределе-
ние функций между комиссиями и их названия во мно-
гом претерпели изменения.

Четвертому созыву впервые в истории Ленинград-
ской области выпала ответственность по представлению 

СОХРАНИТЬ ВСЁ ЛУЧШЕЕ

Президента Российской Федерации утверждать канди-
датуру Губернатора Ленинградской области. В 2007 году 
впервые принят трехлетний бюджет региона.

Деятельность депутатского корпуса четвертого 
созыва была направлена на своевременное и каче-
ственное законодательное обеспечение проводимых 
в стране реформ. Основными направлениями зако-
нотворческой работы стали дальнейшее социально-э-
кономическое развитие Ленинградской области в рам-
ках реализации полномочий, осуществляемых за счет 
средств областного бюджета, по предметам совмест-
ного ведения с Российской Федерацией, а также пере-
дача отдельных государственных полномочий Ленин-
градской области органам местного самоуправления 
области и урегулирование межбюджетных отношений. 
Большое внимание уделялось развитию гражданского 
общества в Ленинградской области и его институтов, 
формированию правовой базы по борьбе с коррупци-
ей, совершенствованию системы социальной защи-
ты населения. Укреплялись межпарламентские связи 
– в 2010 году на базе Парламентской Ассоциации Се-
веро-Запада России был создан постоянный комитет 
по вопросам агропромышленного комплекса, кура-
тором которого назначено Законодательное собрание 
Ленинградской области.

Вместе с тем, положено начало и новым традици-
ям. Впервые были организованы мероприятия, став-
шие впоследствии «визитной карточкой» парламента 
Ленобласти: областной конкурс на лучшую организа-
цию работы представительных органов местного само-
управления Ленинградской области, финал областного 
смотра-конкурса «Ветеранское подворье», Фестиваль 
поколений, а также творческий конкурс для средств 
массовой информации «Дела и лица».

Четвёртый созыв. 11 марта 2007 года – 4 декабря 2011 года
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Я помню, как впервые готовился к заседанию Законодательного собрания. Тогда для меня все это было 
ново, нужно было изучить массу документов: закон о статусе депутата, регламент. Первое время я даже 

путался в некоторых вопросах, но потом все вошло в привычную колею. 
В четвертом созыве работали очень компетентные и профессиональные депутаты. Мы первыми при-

нимали такие областные законы, которых еще не было на федеральном уровне. Например, законы «О бес-
платном предоставлении отдельным категориям граждан земельных участков для индивидуального жилищного 

строительства на территории Ленинградской области», «Об участии граждан в охране общественного порядка на территории 
Ленинградской области» (предусматривающий создание добровольных народных дружин). 

Одним из самых значимых решений я считаю принятие закона «О ветеранах труда Ленинградской области», который 
дал людям, долгие годы отработавшим в регионе, положенные им льготы. Конечно, бюджет региона понес немалую нагрузку, 
но деньги пошли на благие цели. Одними из первых мы приняли непростые для исполнения, но очень нужные областные зако-
ны «Об обращении с отходами» и «О развитии сельского хозяйства». Сегодня эти документы доказали свою жизнеспособность, 
но система была заложена в четвертом созыве. Приятно сознавать, что тогда нами было принято правильное решение.  

Считаю, что самое сложное в работе спикера – умение найти общий язык с депутатами. У каждого человека свой характер, 
свои амбиции. Каждый хочет что-то объяснить, убедить в своей правоте. И при этом нельзя выделяться, нужно оставаться 
первым среди равных.

4 СОЗЫВ 4 СОЗЫВ

«Многие годы работы в администрации Кировского района и администрации Ленинградской об-
ласти дали понимание того, насколько важна совместная работа депутатов, органов государственной 
и муниципальной власти и жителей региона в целом. А законотворческая работа в областном парламенте 

показала необходимость правоприменительной практики и тесного контакта с избирателями. Ведь только 
совместно можно определить, насколько хорош или плох принятый закон, и при необходимости, как можно 

быстрее внести в него соответствующие изменения.
Работа в Законодательном собрании Ленинградской области – это бесценный опыт, который не раз помогал мне в раз-

личных аспектах моей нынешней деятельности».

«В четвертом созыве меня избрали председателем постоянной комиссии по здравоохранению 
и социальной политике. Работа эта была мне хорошо знакома и как врачу, и как депутату, отработавшему 
в этой комиссии два созыва. Могу сказать, что, только работая на постоянной основе, по-настоящему 

начинаешь ощущать ритм законотворческой работы, которая занимает большую часть времени, требует 
много сил и энергии. При этом личные приемы граждан, посещение своего округа, знакомство с работой 

учреждений, с жизнью людей остаются неотъемлемой частью работы.
Несмотря на значительный депутатский опыт, я не перестаю здесь учиться, общаясь с коллегами-депутатами. 

Считаю, что как личность я очень вырос за эти годы именно благодаря этому общению и той ответственности перед из-
бирателями, которую ощущаю постоянно».

Николай ЕМЕЛЬЯНОВ,
заместитель Председателя Правительства Ленинградской области по социальным вопросам,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области четвертого созыва:

Александр ПЕТРОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
второго, третьего, четвертого, пятого и шестого созывов:

«Каждый человек, наверное, всю жизнь с благодарностью вспоминает свою первую учительницу. Зако-
нодательное собрание Ленинградской области стало для меня своеобразной «начальной школой» в большой 
политической жизни. С самого начала, еще со времени предвыборного марафона, всё здесь было по-добро-
му, по-настоящему. Люди, с которыми меня свела судьба, были исключительно порядочные, неравнодушные, 
болеющие за дело. У каждого можно было многому поучиться.

Тесное взаимодействие с областным парламентом, знание проблем, которые областным депутатам приходит-
ся решать, помогает всегда держать руку «на пульсе» жизни области».

«За время работы в ЗакСе я приобрел огромное количество друзей, соратников, людей, которые меня 
понимали и поддерживали, с которыми всегда удавалось находить общий язык.

В Заксобрании я работал председателем постоянной комиссии по экологии и природопользованию, 
и те идеи, которые предлагали мы с коллегами – Евгением Петелиным, Германом Мозговым, Сергеем 
Бебениным, Дмитрием Ворновских, – никогда не вызывали противоречий. С особой теплотой я вспоминаю 
Регину Альбертовну Илларионову – человека, сыгравшего огромную роль в моей судьбе. Именно ее поддержка 
помогла мне выйти на новые рубежи – я стал депутатом Госдумы, а потом и Губернатором Орловской области.

Придя в Государственную Думу, я достаточно быстро там освоился, и тот практический опыт, который был наработан 
в Ленинградской области, помог мне достойно представлять свой регион».

Светлана ЖУРОВА,
депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ от Ленинградской области, 

депутат Законодательного собрания Ленинградской области четвертого созыва:

Вадим ПОТОМСКИЙ,
заместитель полномочного представителя Президента РФ в СЗФО,

депутат Законодательного собрания Ленинградской области четвёртого созыва:

Вспоминают депутаты

Иван ХАБАРОВ,
председатель Законодательного собрания Ленинградской области
четвёртого созыва, депутат четвёртого, пятого и шестого созывов:

Первый среди равных

«Все годы работы в областном парламенте я возглавлял комиссию по бюджету и налогам и могу с пол-
ным основанием сказать, что мы приобрели за это время колоссальный опыт в работе над бюджетом, на-
учились не только «читать финансовую карту области», составлять её, но и через цифры всматриваться 
в будущее региона. Дело даже не в цифрах, а в подходе. Он стал более глубоким, основательным. Конечно, 
проект бюджета, как и прежде, готовят исполнительные органы, но сегодня депутаты могут на равных с Пра-
вительством работать над бюджетом, корректировать его со знанием дела.

Учитывая имеющийся опыт, мне было, наверное, чуть легче, чем моим коллегам-депутатам, но и для меня ра-
бота над главным финансовым законом области всегда была серьезным экзаменом, испытанием, требующим предельной кон-
центрации сил, внимания, энергии, ума».

Анатолий ЗАЙЦЕВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

второго, третьего и четвёртого созывов:



18 19СПЕЦВЫПУСК 2019 ПАРЛАМЕНТСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

5 СОЗЫВ 5 СОЗЫВ

4 декабря 2011 года прошли выборы депутатов Законо-
дательного собрания Ленинградской области пятого созы-
ва, вновь по смешанной системе. Из 50 избранных парла-
ментариев 26 были депутатами Законодательного собрания 
четвертого созыва. Среди них 43 мужчины и 7 женщин.

На первом парламентском заседании, состоявшемся 
15 декабря 2011 года, Председателем Законодательного 
собрания был избран Александр Петрович Худилайнен, 
членом Совета Федерации Федерального Собрания РФ 
- представителем от Законодательного собрания Ленин-
градской области стал Андрей Юрьевич Молчанов, кото-
рый позднее сложил свои полномочия в связи с избрани-
ем в Совет директоров «Группы ЛСР», в апреле 2013 года 
на его место избран депутат Евгений Владиленович Пе-
телин. Заместителем Председателя Заксобрания избран 
Сергей Михайлович Бебенин, также утвержден персо-
нальный состав и председатели постоянных комиссий. 
Количество постоянных комиссий и фракций в пятом 
созыве осталось прежним (13 и 4 соответственно).

26 апреля 2012 года внесены изменения в структуру 
и схему организации деятельности областного парламен-
та, в соответствии с которыми утверждена одна должность 
заместителя Председателя, а также введено дополнитель-
но четыре должности вице-спикеров - председателей по-
стоянных комиссий (по одному от каждой фракции).

В июне 2012 года А.П. Худилайнена, назначенного Гла-
вой Республики Карелия, на посту Председателя Заксобра-
ния сменил С.М. Бебенин. Также в период весенней сессии 
определены кандидатуры четырех вице-спикеров – пред-
седателей постоянных комиссий, ими стали: Вадим Анато-
льевич Густов («ЕДИНАЯ РОССИЯ»), Николай Алексеевич 
Кузьмин (КПРФ), Галина Васильевна Куликова (СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ) и Юрий Иванович Олейник (ЛДПР). 
В сентябре 2012 года на пост заместителя Председателя Зак-
собрания избран Алексей Брониславович Белоус.

В условиях мирового экономического кризи-
са большое внимание уделялось созданию условий 
для инвестиционной привлекательности региона. 

КРИЗИС  РАЗВИТИЮ НЕ ПОМЕХА

Кроме того, совершенствовалась бюджетная и нало-
говая политика (узаконено проведение публичных 
слушаний по проекту областного бюджета и годовому 
отчету об исполнении областного бюджета, созданы 
региональные резервный и дорожный фонды), шло 
развитие гражданского общества (в регионе введены 
должности омбудсменов по правам ребенка и по за-
щите прав предпринимателей). Основные ориентиры 
экономического развития утверждены в Концепции 
социально-экономического развития Ленинградской 
области на период до 2025 года.

С 2011 года Законодательное собрание Ленинград-
ской области утверждает кандидатуры на должности 
вице-губернаторов. Внесены изменения в Устав Ленин-
градской области, в соответствии с которыми Губерна-
тор региона избирается гражданами РФ, проживающими 
на территории области. Выборы Губернатора Ленинград-
ской области назначает Законодательное собрание.

В 2012 году создан Совет законодателей Россий-
ской Федерации при Федеральном Собрании РФ, 
в состав которого вошел спикер областного парламен-
та С.М. Бебенин (по настоящее время возглавляет ко-
миссию по вопросам экономической и промышленной 
политики Совета законодателей). В 2014–2016 гг. С.М. 
Бебенин являлся также председателем Парламентской 
Ассоциации Северо-Запада России.

Ленинградская область стала первопроходцем 
в развитии иных форм местного самоуправления, уч-
редив так называемый «институт старост» (областным 
законом от 14.12.2012 № 95-оз «О содействии участию 
населения в осуществлении местного самоуправления 
в иных формах на частях территорий муниципальных 
образований Ленинградской области»). Передовой 
опыт региона распространён на всю Россию. Другой об-
ластной закон от 12.05.2015 № 42-оз усовершенствовал 
новый институт, дав возможность создания обществен-
ных советов (инициативных комиссий) в администра-
тивных центрах поселений.

Пятый созыв. 4 декабря 2011 года – 18 сентября 2016 года

За эти 25 лет мы действительно выстроили систему, в которой эффективно формируется законодатель-
ная база региона, с экспертным и профессиональным обеспечением. Областное законодательство сегодня 
отвечает всем требованиям развития региона, как с точки зрения социальной защищенности жителей, так 
и с точки зрения реализации экономического потенциала.

Считаю, что Законодательному собранию удалось выстроить конструктивный диалог с губернатором и ко-
митетами областного Правительства. Мы создали много инструментов, которые позволяют нам эффективно от-
стаивать интересы граждан и Ленинградской области в целом. 

Давно появилась такая рабочая структура как Парламентская Ассоциация Северо-Запада России. Работа с коллегами выяв-
ляет системные проблемы, которые нужно решать не только Ленинградской области, но всему Северо-Западу. Когда 11 регионов 
объединяются, то их голос лучше слышен. Несколько лет назад мы подписали соглашение о сотрудничестве с Парламентской 
ассоциацией «Дальний Восток и Забайкалье» и теперь уже депутаты 22 парламентов объединяются для решения единых задач 
в сфере законодательства. Очень важный орган – Совет законодателей Российской Федерации. Это прямой канал для внесения 
региональных законодательных инициатив на рассмотрение в Федеральное Собрание.

В последнее время большинство инициатив на рассмотрение областного парламента поступает от депутатов. Законодатели 
предлагают решение тех проблем, которые они видят в своих округах, исходят из потребностей общества и жителей региона. 
Сегодня избиратели ждут от нас реальной работы и видят ее. 

Хочу пожелать, чтобы те традиции и тот фундамент, который наработан за эти годы как в плане обеспечения работы пар-
ламента, так и в законодательной работе – сохранились. Изменения нужны, появляются новые возможности, в том числе циф-
ровые технологии. Кроме того, с улучшением жизни меняется и психология людей, они ставят другие задачи перед властью, 
и задача депутатов – эффективно их решать.

Сергей БЕБЕНИН,
Председатель Законодательного собрания Ленинградской области

пятого и шестого созывов, депутат четвёртого, пятого и шестого созывов – о становлении 
парламентаризма, пройденном пути и сегодняшнем дне депутатского корпуса.

Первый среди равных



20 21СПЕЦВЫПУСК 2019 ПАРЛАМЕНТСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

5 СОЗЫВ 6 СОЗЫВ

«Я пришел в парламент молодым аспирантом, не имея и доли того опыта, который приобрел за эти 
годы благодаря Заксобранию. Очень важно, что опытные коллеги, отработавшие не один созыв, щедро 
делятся знаниями с теми, кто приходит впервые. 

Много важных, ключевых для области законов было принято, но особенно запомнилась работа над за-
коном «Об образовании». Только принятых поправок к нему в итоге оказалось около сотни! Зато теперь это 

полностью рабочий и выверенный документ, в который мы если и вносим поправки, то только из-за изменений 
в федеральном законодательстве.  

Главное в работе депутата – уважение к верховенству закона. Парламент – это орган, который устанавливает правила 
игры. Ведь закон пишется не для сиюминутных обстоятельств, он будет существовать еще долгие годы, даже после нас, 
и важно, чтобы он был основательно проработан и действовал на благо жителей, в нашем случае, Ленинградской области».

«Работа в Законодательном собрании Ленинградской области, хоть и была недолгой, дала мне опыт, 
который, без сомнения, необходим каждому политику. Это был важный период моей жизни, серьезная 
школа политкорректности, честности, умения держать слово и находить компромиссы в сложнейших ус-
ловиях. Благодаря этому я смог не только применить приобретенные за весь период работы в органах 
местного самоуправления знания в сфере законодательного регулирования, но также и решить стоящие 
перед муниципальным сообществом задачи.

Опыт законотворческой работы помогал мне при исполнении обязанностей Главы Республики Карелия вы-
страивать конструктивный диалог с депутатами Законодательного Собрания Республики и разбираться во всех нюансах 
принимаемых законов».

«Некоторые мои коллеги считают, что главная работа депутата – законотворчество, а проблемы 
округа и избирателей – это «головная боль» исполнительной власти. С первым утверждением полностью 
согласен: депутат просто обязан серьезно и профессионально работать над законами. Но он не имеет 

морального права отгородиться от проблем своих избирателей и переложить их на плечи администраций. 
Ведь люди верят нам, верят своим представителям в областном парламенте.

За время моей депутатской деятельности в мои приемные обратились более трех тысяч человек – и многие 
из них пришли к депутату с последней надеждой, что именно он поможет. Какие-то проблемы удавалось решить 

прямо на приеме, а с какими-то приходилось биться месяцами.  Но принцип всегда был один – добиваться результата, чего 
бы нам это ни стоило!»

«Прежде чем прийти в Законодательное собрание, я прошел суровую армейскую школу, побывал в го-
рячих точках… Нас учили работать на совесть, в постоянном контакте с людьми. И это очень помогло, 
когда я стал депутатом. 

В Заксобрании я настаивал на том, что депутаты должны обязательно бывать в воинских частях, что-
бы понимать проблемы военнослужащих. В 2008 году в воинской части в Каменке прошел выездной День 
депутата. Многие тогда впервые своими глазами увидели, как живут военнослужащие, узнали, что доход у офи-
цера в разы ниже, чем у контрактника. После этого мы приняли единогласное решение обратиться к Президенту, и, уве-
рен, в том числе и наше обращение положило начало улучшениям в довольствии военных. Ведь нужно думать не только 
о боеготовности, но и о людях, которые ее обеспечивают! Забота о людях – это не одолжение, а святая обязанность депутата».

Владимир ЦОЙ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
четвёртого, пятого и шестого созывов:

Александр ХУДИЛАЙНЕН,
Председатель Законодательного собрания Ленинградской области

пятого созыва (с декабря 2011-го по июнь 2012 года):

Юрий СОКОЛОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
третьего, чтвёртого и пятого созывов:

Павел ЛАБУТИН,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области

четвёртого, пятого и шестого созывов:

Вспоминают депутаты

Выборы депутатов Законодательного собрания Ле-
нинградской области шестого созыва прошли 18 сентя-
бря 2016 года по пропорционально-мажоритарной систе-
ме: 25 человек избрались по одномандатным округам, 25 
– по партийным спискам. Из 50 избранных парламента-
риев 23 являлись депутатами пятого созыва. Среди них 
40 мужчин и 10 женщин. Большинство депутатов имеют 
значительный опыт политической, общественной и хо-
зяйственной деятельности: 6 депутатов прежде работали 
главами муниципальных образований и главами адми-
нистраций муниципальных образований Ленинградской 
области; 3 человека являлись депутатами представитель-
ных органов муниципальных образований; 13 – являют-
ся руководителями предприятий, учреждений и неком-
мерческих организаций.

На первом парламентском заседании, состоявшемся 
28 сентября 2016 года, Председателем Законодательного 
собрания вновь был избран Сергей Михайлович Бебе-
нин. Заместителями Председателя областного парла-
мента стали Николай Иванович Пустотин и Дмитрий 
Витальевич Пуляевский, членом Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации – предста-
вителем от Законодательного собрания Ленинградской 
области избран Дмитрий Юрьевич Василенко.

Депутаты внесли изменения в структуру и схему ор-
ганизации деятельности областного парламента шесто-
го созыва, в соответствии с которыми утверждены две 
должности заместителя Председателя Законодательного 
собрания (как это было в четвертом созыве), в отличие 
от пятого созыва, где было пять заместителей. Были так-
же перераспределены обязанности среди постоянных ко-
миссий областного парламента, при этом количество их 
осталось прежним – тринадцать.

В 2017 году депутатами принят главный социальный 
закон Ленинградской области – Социальный кодекс, ра-
бота над которым велась еще в прошлом созыве.

ИНИЦИАТИВА И ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ

Знаменательным событием стало подписание согла-
шения о сотрудничестве с Государственным Советом 
Республики Крым. Крымские коллеги высоко оценили 
законодательную базу Ленинградской области по клю-
чевым направлениям регионального развития, взяв ее 
за основу при разработке собственных законов.

В настоящее время рано подводить итоги деятель-
ности депутатов ныне действующего шестого созыва 
Законодательного собрания Ленинградской области. 
Однако на основе беглого анализа их законотворческой 
деятельности можно сделать выводы о складывающих-
ся приоритетах в дальнейшем формировании законо-
дательной базы Ленинградской области. Основными 
приоритетами в работе депутатского корпуса являют-
ся социально-экономическое развитие Ленинградской 
области, социальная защита населения, совершенство-
вание системы местного самоуправления, обращение 
с отходами производства и потребления, регулирование 
отдельных вопросов в сфере добровольчества (волонтёр-
ства), патриотическое воспитание молодежи, поддержка 
средств массовой информации.

В связи с повышением в России пенсионного возрас-
та приняты областные законы, направленные на сохра-
нение региональных льгот гражданам предпенсионного 
возраста, велось активное разъяснение жителям Ленин-
градской области изменений в пенсионном обеспечении.

Значительно активизировалась работа областного 
парламента с Государственной Думой Федерального Со-
брания РФ. Порядка 30% законодательных инициатив 
из региона проходят необходимые согласования и по-
падают на рассмотрение в нижнюю палату парламента. 
По-прежнему региональный парламент активно участву-
ет в работе Совета законодателей РФ, Парламентской Ас-
социации Северо-Запада России, обменивается опытом 
законотворчества с парламентами других регионов Рос-
сии и зарубежных стран.

Шестой созыв. 18 сентября 2016 года – по настоящее время

«Работу в областном Законодательном собрании я вспоминаю с ностальгией. Это хорошая работа 
партнеров, подразумевающая умение доказывать, а не просто обмениваться мнениями, одно из кото-
рых преобладает. Я научился работать над законами – с одной стороны, а с другой стороны – искать 

и находить компромисс, минуя конфронтацию, личную обиду и стремление утвердить свое «я». 
Если вспоминать конкретные законопроекты, над которыми я работал, то один из наиболее значимых – 

«Кодекс социальной защиты населения», который я предлагал принять в 2011 году. К сожалению, я не смог убе-
дить депутатов принять его даже в первом чтении, хотя четко представлял себе алгоритм его работы на практике. Нужно было 
пересмотреть порядка 35 законов, касающихся социальной сферы, и объединить их в один кодекс. В 2017 году главный социаль-
ный закон Ленинградской области – Социальный кодекс – был принят, считаю это нашим общим большим достижением».

Евгений ПЕТЕЛИН,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
четвертого и пятого созывов:
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«С первых дней работы депутатского корпуса был взят курс на комплексный подход к нормотворче-
ству – правового регулирования требовали все сферы жизни Ленинградской области. В то время я рабо-
тал главой администрации города Пикалёво и знаю, в каких тяжелейших условиях приходилось работать 

и муниципалам, и Собранию первого созыва.
Вначале у депутатов еще не было опыта в законотворчестве, но с каждым годом законотворческая де-

ятельность парламентариев становится всё более продуктивной. Это связано с тем, что, хотя и обновляется 
каждый следующий созыв почти наполовину, преемственность и традиции законодателей сохраняются. В шестом созыве 
также увеличилось количество законодательных инициатив депутатов, многие из которых разработаны совместно пред-
ставителями разных фракций, что говорит об общей заинтересованности в успешном развитии региона, а не о каких-либо 
политических мотивах депутатской деятельности».

«Депутат – по сути своей универсал, он должен разбираться во всех направлениях. Здесь важен лю-
бой опыт, поэтому среди нас и предприниматели, и ученые, и общественные деятели, и муниципалы. 
Мне, как муниципалу в полном смысле этого слова, очень помогает знание проблем территории, опыт 
решения вопросов местного значения, общения с людьми.

Авторитет любой власти нарабатывается постепенно и неотрывно успешной работой на благо жителей. 
Сегодня мы видим результаты совместной работы депутатского корпуса и Правительства, которая во многом 
определяется именно законодательным «фоном».

Многие решения давались непросто. К примеру, Социальный кодекс, который сводит в единый комплекс многие законы 
и положения, долго обсуждался с муниципалами, экспертами. Введение «критерия нуждаемости» стало новацией в масшта-
бах страны, но жизнь доказала правильность этого решения. Главное – внимательно слушать, что говорят избиратели. Ведь 
закон – не догма, а основа для последующей большой работы».

«25 лет назад, когда были сформированы новые органы власти, в Законодательном собрании Ленин-
градской области впервые была создана комиссия по экологии. Прежде отдельного такого направления 
не было. Каждый из председателей комиссии и наших коллег, входящих в ее состав, вложил много труда 

в работу над сложными и стратегически важными вопросами охраны окружающей среды, обращения 
с отходами и в целом нормализации экологической обстановки в регионе. Совершенствовалось региональ-

ное законодательство в сфере обращения с животными. Сегодня на особом контроле у комиссии – переход 
региона на новую систему обращения с отходами в связи с проведением «мусорной» реформы в стране. Считаю, 

что во всем, что происходит, нам нужно умело применять природные технологии и принимать такие законодательные акты, 
которые бы улучшали качество жизни каждого жителя Ленинградской области».

«Работа в Законодательном собрании стала для меня очередным этапом жизненной школы; здесь 
не только нашлось применение моим знания и опыту, но и появилась возможность узнать много нового 
для себя - в первую очередь, это знание бюджетных процессов, уровень взаимодействия между разными 

ветвями власти, основы парламентаризма.
При этом главной была и остается работа с людьми по решению их насущных вопросов и проблем. 

Испытываю глубокую благодарность к коллегам-депутатам, ставшими для меня Учителями – это Виталий 
Николаевич Климов, Николай Петрович Емельянов, Виктор Ануфриевич Санец, Иван Филиппович Хабаров».

«Мы одними из первых в России приняли закон об инвестиционной деятельности, раньше других по-
чувствовав, что такое рыночная экономика. Решение это далось нелегко, но полностью себя оправдало. 
Через пять лет Ленинградская область стала регионом-донором.

Быть депутатом для меня – значит помогать. Все эти годы стараюсь приносить пользу округу. Начал 
с того, что объехал все поселения, составил для себя планы развития каждого.

 Совместно с руководителями Волосовского района и поселений последовательно решаем вопросы развития 
социальной сферы и спорта, обустройства школ и медицинских учреждений. Район разительно изменился в последние годы, 
и это мотивирует работать еще усерднее».

Николай ПУСТОТИН,
заместитель Председателя Законодательного собрания Ленинградской области
шестого созыва, депутат четвёртого, пятого и шестого созывов:

Дмитрий ПУЛЯЕВСКИЙ,
заместитель Председателя Законодательного собрания Ленинградской области 

шестого созыва:

Николай КУЗЬМИН,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
четвёртого, пятого и шестого созывов:

Татьяна БЕЗДЕТКО,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области
четвёртого, пятого и шестого созывов:

Вадим ГУСТОВ,
депутат Законодательного собрания Ленинградской области 

пятого и шестого созывов:

Вспоминают депутаты
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Слова Михаила Лейкина, музыка Светланы Мироновой

* Утвержден областным законом от 31 декабря 1997 года N 74-оз (в редакции областного 
закона от 25 декабря 2014 года N 100-оз)

ГИМН ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ*

Засияет над Волховом радуга
И лучами небесной красы
Озарит купола Старой Ладоги,
Нашей древней столицы Руси.
А вокруг, от Онеги до Балтики,
Лукоморье - родная земля,
Где живет в лихолетья и в праздники
Ленинградская наша семья.

Гостям открытая, хлебосольная,
Красотой новых дел молода.
Ленинградская область раздольная,
Для меня ты на свете одна!

Здесь горели костры партизанские,
Когда шел над Невой страшный бой.
Беззаветные судьбы солдатские
Заслоняли Отчизну собой.
И от первой в стране гидростанции
До идущих к нам в порты судов
Все, как прежде, трудом созидается
Малых сел и больших городов.

Гостям открытая, хлебосольная,
Красотой новых дел молода.
Ленинградская область раздольная,
Для меня ты на свете одна!

Вдохновенное музам служение
У династий российских творцов.
Петербург окружен ожерельем
Сельских парков, усадеб, дворцов.

Людям выпала доля тревожная,
Но могуча талантов река.
Славься, край музыкантов, художников,
Нам тебя воспевать на века!

Гостям открытая, хлебосольная,
Красотой новых дел молода.
Ленинградская область раздольная
Для меня

Всегда открытая, хлебосольная,
Красотой новых дел молода.
Ленинградская область раздольная,
Для меня ты на свете одна!

Мы всегда нацелены на результат
«Наша фракция независимо от состава и количества депутатов всегда отличалась нацеленностью на резуль-

тат и профессиональным подходом к делу. Мы – не просто фракция, мы дружный коллектив единомышленников, 
для которых принципы СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ: восстановление социальной справедливости, защита инте-
ресов простых людей, отстаивание прав человека труда, забота о старшем поколении и создание условий для разви-
тия молодежи – это не просто лозунги, это настоящие жизненные ориентиры.

Важно, что у нас сложились рабочие отношения и с депутатами других фракций, мы с пониманием относимся к пози-
ции коллег по депутатскому корпусу. Именно расхождения во взглядах на те или иные вопросы позволяют нам взглянуть 
на проблемы с разных сторон, услышать разные точки зрения. Это нередко дает возможность найти действительно верное 
решение, основанное на искреннем желании сделать жизнь людей лучше. В конце концов, все мы занимаемся общим делом 
– работаем на благо жителей Ленинградской области».

Мы работаем, соблюдая интересы наших избирателей
«Депутаты нашей фракции работают над законопроектами, исходят из знания проблем региона, поже-

ланий и предложений избирателей. И нам важно, чтобы они были приняты нашими коллегами из других 
фракций. Казалось бы, мы все работаем для того, чтобы жителям Ленинградской области жилось лучше, чем 

сейчас, но понимание того, как именно сделать это лучше, у нас с представителями других фракций не всегда 
совпадает. И тогда начинаются поиски компромиссов.

Мы готовы прислушиваться к другим мнениям, но есть вопросы, которые мы считаем для себя неприемлемыми. 
Перед каждым заседанием Законодательного собрания мы в нашей фракции заранее обсуждаем вопросы и принимаем ре-
шения, одобренные большинством. Мы можем спорить, но, в конце концов, всегда приходим к единому мнению. Уверена, 
что понимание и желание работать исключительно во благо избирателей – основа действий депутатов-коммунистов на про-
тяжении всех прошедших лет работы фракции КПРФ в Законодательном собрании».

Главное – совесть и ответственность перед нашими избирателями, нашим регионом
«Фракция ЛДПР – коллектив единомышленников, профессиональная команда. Все инициативы и предло-

жения, которые мы получаем от наших избирателей и юристов, перерабатываются и включаются в законотворче-
ский процесс. Пожалуй, самое сложное в этой работе - определить приоритеты и выделить первостепенные задачи 
в соответствии с пожеланиями и мнениями избирателей. Но главные критерии при работе над законопроектами 
всегда остаются неизменными: справедливость, законность, целесообразность.

С представителями других фракций компромисс удается достигать путем переговоров и объяснения своих позиций. 
Если позиция сильная, то правда всегда свое докажет. Есть мнения, по которым мы расходимся, но в любом случае, консен-
сусом служит совесть и ответственность перед нашими избирателями, нашим регионом. 

Несмотря на то, что позиции у разных фракций могут быть различные, конечная цель у всех одна – чтобы люди жили лучше».

Мы стали одной командой
«Сегодня в составе депутатского корпуса шестого созыва 40 депутатов из 50-ти представляют фрак-

цию «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Это огромный монолит людей, которые пришли работать на благо Ленинград-
ской области. Все, безусловно, имеют разные мнения, но когда ставится вопрос об улучшении качества 

жизни людей, увеличении бюджета, решении социально значимых вопросов, мы консолидируемся и прини-
маем одно общее решение. За время работы шестого созыва мы стали одной командой, способной проводить 

в жизнь стратегически важные проекты. Имея в предыдущих созывах опыт руководства фракциями «Родина» и «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ», могу сказать, что депутаты всегда работали в интересах жителей. Конечно, время меняется и диктует 
новые задачи, но суть остается неизменной.

С другими фракциями мы всегда готовы к диалогу. Работаем слаженно, поддерживаем их инициативы, когда понима-
ем, что они принесут пользу региону. В шестом созыве особенно много законопроектов разработано фракциями совместно, 
что говорит об эффективной и результативной работе Законодательного собрания в целом».

Александр ПЕРМИНОВ,
руководитель фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ,

депутат пятого и шестого созывов: 

Регина ИЛЛАРИОНОВА,
руководитель фракции КПРФ,
депутат четвёртого, пятого и шестого созывов: 

Андрей ЛЕБЕДЕВ,
руководитель фракции ЛДПР,

депутат пятого и шестого созывов:

Олег ПЕТРОВ,
руководитель фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»,
депутат второго, третьего, четвёртого, пятого и шестого созывов: 

Говорят лидеры фракций
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